

BAB III

KERANGKA TEORI

3.1 Sejarah Munculnya Media Sosial Instagram

Secara bahasa, manusia ialah makhluk budaya yang harus membudayakan dirinya. Kebudayaan adalah gaya hidup suatu pergaulan hidup. Pergaulan gaya hidup merupakan keterkaitan hubungan sosial antara seseorang dengan orang lain atau suatu kelompok yang berlangsung dalam jangka relative lama sehingga terjadi saling mempengaruhi satu sama lainnya.

Arus globalisasi membawa perubahan yang sangat besar, salah satunya pada media sosial. Sejarah media sosial bermula pada akhir abad ke 19. Berawal dari teknologi telegraf yang dikirim oleh Samuel Morse pada tahun 1844. Sedangkan media sosial sendiri dianggap sebagai teknologi komunikasi yang berbasis internet. Karena itu, pertumbuhan internet pada 1970an menjadi awal mula dari media sosial.³⁷

Tepatnya pada tahun 1978, perkembangan media sosial dimulai dari penemuan papan buletin yang memungkinkan untuk dapat berhubungan dengan orang lain menggunakan surat elektronik atau perangkat lunak. Sistem papan buletin atau dikenal dengan istilah Inggris *Bulletin Board System* (BBS) yaitu

³⁷Agung Bintang, dkk, “*Sosial Pedia*”, (Sukabumi: CV Jejak, 2021) hlm. 51.

sistem elektronik yang standar, rendah biaya dan akar rumput untuk merespon informasi suatu tema spesifik.³⁸

Pertumbuhan teknologi dan komunikasi yang begitu besar membantu media mengalami berbagai perubahan. Media social hadir karena hasil dari komunikasi, kominukasi dan media tidak dapat di pisahkan antara satu dengan yang lainnya. Munculnya media sosial atau media online membawa dampak bagi perubahan sosial di masyarakat.

Asal muasal media sosial di Indonesia tidak terlepas dari pengaruh dinamika sosial dan politik. Internet merupakan suatu jaringan dari salah satu teknologi baru yang menawarkan kemudahan untuk berkomunikasi. Pada saatini, penggunaan sosial medua sangat marak dikalangan masyarakat. Perilaku ini sangat cepat menyebar luas, ibarat virus yang memberikan dampak tertentu bagi mereka yang terjangkau tersebut.³⁹

Menurut data tahun 2022, hasil survei Asosiasi Penyelenggara Jasa Internet Indonesia (APJII), pengguna internet di Indonesia mencapai 215,63 juta orang pada periode 2022-2023. Jumlah tersebut meningkat 2,67% dibandingkan pada periode sebelumnya yang sebanyak 210,03 juta pengguna. Jumlah pengguna internet tersebut setara dengan 78,19% dari total populasi Indonesia yang sebanyak 275,77 juta jiwa.⁴⁰

³⁸Nurudin, , dkk, “Peradaban Media Sosial di Era Industri 4.0”, (Malang: Intelegensia Media, 2020) hlm. 62

³⁹Nurudin, , dkk, “Peradaban Media Sosial di Era Industri 4.0”, (Malang: Intelegensia Media, 2020) hlm. 63

⁴⁰ Yuli Nurhanisah, “Pengguna Internet di Indonesia Makin Tinggi”, Andrean W. Finaka, tanggal 14, Juni, 2023, <https://indonesiabaik.id/infografis/pengguna-internet-di-indonesia->

Bila dibandingkan dengan survey periode sebelumnya, tingkat penetrasi internet Indonesia pada tahun ini mengalami peningkatan sebesar 1,17 persen dibandingkan pada 2021-2022 yang sebesar 77,02%. Sebagai informasi, tren penetrasi internet di Indonesia meningkat dari tahun ketahun. Pada 2018, penetrasi internet di Indonesia mencapai 64,8% dan levelnya naik menjadi level 73,7% pada 2019-2020.



3.2 Media Sosial Instagram

3.2.1 Pengertian Media Sosial

Media sosial merupakan alat komunikasi online yang dimana para penggunanya dapat dengan mudah menggunakannya dengan cara berpartisipasi, berbagi dan menciptakan isinya meliputi blog, jejaring sosial, wiki, forum dan virtual. Media sosial seperti blog, wiki dan jejaring sosial merupakan bentuk media sosial yang paling umum digunakan oleh masyarakat di seluruh dunia.⁴¹

Media sosial dapat di definisikan sebagai sebuah alat komunikasi berbasis jaringan komputer yang terhubung secara global. Carr dan Hayes memiliki pemahaman tentang media sosial, yang mana terdapat tiga hal menarik di dalamnya, yaitu:

[makintinggi#:~:text=Berdasarkan%20hasil%20survei%20Asosiasi%20Penyelenggara,orang%20pada%20periode%202022%2D2023.](#)

⁴¹Tri Himmatul Ulya, "Pengaruh Penggunaan Instagram Terhadap Psikologi Remaja Di MA Masalikil Huda Tahunan Jepara", UPT Perpustakaan UNISNU Jepara, diunduh pada tanggal 14 Juni 2023, pukul 14.31 wib, https://eprints.unisnu.ac.id/id/eprint/187/4/3.%20151510000318_BAB%20II.pdf.

- (a) Teknologi digital yang menekan pada *user-generated content* atau interaksi.
- (b) Karakteristik media.
- (c) Jejaring social seperti Facebook, Twitter, Instagram dan lain-lain sebagai contoh model interaksi.⁴²

Berikut beberapa pengertian dari beberapa para ahli mengenai pengertian media sosial:

1. Kotler dan Keller, mendefinisikan media sosial sebagai alat atau cara yang dilakukan oleh konsumen untuk membagikan informasi berupa teks, gambar, audio, dan video kepada orang lain dan perusahaan atau sebaliknya.⁴³
2. Andreas Kaplan dan Michael Haenlein dalam jurnal Business Horizons, mendefinisikan media sosial sebagai “sebuah kelompok aplikasi berbasis internet yang membangun Web 2.0 ideologi dan teknologi, dan yang memungkinkan penciptaan dan pertukaran pesan diantara pengguna.
3. Menurut Chris Brogan, media sosial adalah seperangkat alat komunikasi dan kolaborasi baru yang memungkinkan terjadinya

⁴²Nikous Soter Sihombing, dkk., “Pemasaran Digital”, (Jawa Tengah: CV. Pena Persada, 2022) hlm. 59

⁴³Sabinus Beni, dkk., “Peran Media Sosial Online Terhadap Keputusan Pelanggan untuk Belanja”, *humantech*, tanggal 25, Juni, 2022, Vol. 01 No. 8. Hlm. 1099.

berbagai jenis interaksi yang sebelumnya tidak tersedia bagi orang awam.⁴⁴

3.2.2 Instagram

Instagram pertama kali dikembangkan di San Fransisco yang dikemukakan oleh Kevin Systrom dan Brasil Michel “Mike” Krieger saat mereka berdua memilih untuk berfokus pada pembuatan aplikasi multi fitur “HTML5 check-in” di proyek Burbn untuk fotografi *mobile*⁴⁵. Burbn Inc merupakan suatu perusahaan start up yang memang bergerak dibidang pengembangan aplikasi untuk *mobile phone*.⁴⁶

Instagram berasal dari kata “instan” atau “insta”, semacam kamera polaroid yang dulu lebih dikenal dengan “foto instan”. Instagram juga dapat menampilkan foto-foto secara instan dalam tampilannya. Sedangkan untuk kata “gram” berasal dari kata “telegram”, dimana cara kerja telegram adalah untuk mengirimkan informasi kepada orang lain dengan cepat.

Begitu pula dengan instagram yang dapat mengunggah foto dengan menggunakan jaringan internet, sehingga informasi yang di

⁴⁴Tongkotow Liedfray, Fonny J. Aawani, Jouke J Lasut, “Peran Media Sosial Dalam Mempererat Interaksi Antar Keluarga Di Desa Esandom Kecamatan Tombatu Timur Kabupaten Minahasa Tenggara”, *JURNAL ILMIAH SOCIETY*, tanggal 22, Januari, 2022, Vol .02 No. 1, hlm.2.

⁴⁵Riska Indah Cahyani, “Peran Media Sosial Instagram Akun Akhyar Tv Dalam Penyebaran Dakwah”, (Lampung:Perpustakaan Universitas Islam Negeri Raden Intan, 2018), hlm. 39.

⁴⁶Hermawan Riyadi, “Pengertian Instagram Beserta Sejarah dan Fungsi Instagram yang Wajib Diketahui Pengguna Internet”, *Nesabamedia.com*, tanggal 14, Juni, 2023, <https://www.nesabamedia.com/pengertian-instagram/>.

sampaikan dapat diterima dengan cepat. Oleh karena itulah instagram berasal dari kata “Instan-Telegram”. Instagram juga biasa dikenal dengan sebutan IG.⁴⁷

Instagram merupakan aplikasi yang memiliki fungsi hampir sama dengan aplikasi lainnya seperti Facebook, Twitter, Telegram, dll. Aplikasi ini cocok digunakan oleh segala kalangan, dikarenakan semua bisa dilakukan menggunakan aplikasi ini dengan contoh dari segi ekonomi, mempromosikan produk, membuat akun untuk berjualan online, dll. Sedangkan dari segi politik, aplikasi media social ini dapat memberikan informasi politik terkini pada masyarakat, melakukan pendekatan secara melenial terhadap masyarakat, membagikan kegiatan positif yang dilakukan partai politik, dll.

Pada instagram sendiri, terdapat beberapa fitur di antaranya:

- (a) Kamera, yang berfungsi mengabadikan suatu momen seperti foto, video.
- (b) Editor, merupakan fitur edit foto atau video yang terdapat diperangkat kamera.
- (c) Tag serta hastag, biasanya digunakan untuk menandai teman atau suatu label.

⁴⁷Tri Himmatul Ulya, “Pengaruh Penggunaan Instagram Terhadap Psikologi Remaja Di MA Masalikil Huda Tahunan Jepara”, UPT Perpustakaan UNISNU Jepara, diunduh pada tanggal 14 Juni 2023, pukul 10.11 wib, https://eprints.unisnu.ac.id/id/eprint/187/4/3.%20151510000318_BAB%20II.pdf.

- (d) Caption, berfungsi mendeskripsikan suatu foto atau video dengan kata-kata tertentu.
- (e) Lokasi, berfungsi menandai suatu tempat atau keberadaan kita.
- (f) Gift, dapat digunakan sebagai penambahan inovasi dan kreatifitas seseorang.

3.2.3 Etika Bersosial Media

Kata etika berasal dari Negara Yunani, *ethos* yang berarti karakter, watak kesusilaan atau adat kebiasaan yang di mana etika berhubungan erat dengan konsep individu atau kelompok sebagai alat penilaian kebenaran atau evaluasi terhadap sesuatu yang telah dilakukan. Etika merupakan cabang dari aksiologi, yang dimana dapat diartikan sebagai ilmu tentang nilai dengan menekankan pada benar atau salah dalam pengertian lain tentang moral dan immoral.⁴⁸

Dilihat dari fungsinya, etika berfungsi sebagai “penilai, penentu, penetap terhadap suatu perbuatan yang dilakukan oleh manusia, yang mana suatu perbuatan itu akan dinilai dari baik, buruk, benar, salah, mulia, terhormat, hina dan sebagainya”. Maka dari itu etika lebih berperan sebagai konseptor terhadap sejumlah perilaku yang dilakukan oleh manusia. Etika lebih mengacu kepada pengkajian sistem nilai-nilai yang ada.⁴⁹

⁴⁸RahmanitaGinting, dkk, “*Etika Komunikasi dalam Media Sosial : Saring sebelum Sharing*”,(Cirebon, Penerbit Insania: 2021) Hlm. 2

⁴⁹Rahmanita Ginting, dkk, “*Etika Komunikas dalam Media Sosial : Saring sebelum Sharing*”,(Cirebon, Penerbit Insania: 2021) Hlm. 3

Media sosial sudah menjadi bagian terpenting di kehidupan manusia sekarang di karenakan perannya yang sangat signifikan dalam berkomunikasi yang modern. Penerapan penggunaan internet serta perangkat teknologi komunikasi seperti *smatphone*, laptop, tablet, dan lain sebagainya yang sangat marak mendorong pertumbuhan situs-situs jejaring baru informasi.⁵⁰



3.3 Tinjauan Tentang Politik

3.3.1 Pengertian Politik

Sering sekali orang-orang mendengar kata politik dari berbagai macam sumber, platform, dan lain sebagainya. Banyak masyarakat yang sudah mengerti mengenai cara pandang yang berbeda-beda terkait maraknya politik itu sendiri. Ilmu Politik secara sederhana dapat diartikan sebagai ilmu yang mempelajari tentang politik.⁵¹

Sejarah asal-mula kata 'politik' berasal dari bahasa Yunani, yaitu polis yang merupakan Negara kota yang di dalamnya terdapat sekelompok individu yang dinamakan pemerintah, pemerintah yang mengatur, melindungi dan menjaga kepentingan masyarakat, serta terdapat sebuah wilayah dengan batas tertentu yang didalamnya terdapat pemerintahan serta masyarakat.

⁵⁰Diunduh pada tanggal 10, Juli, 2023, pukul 12.44 wib, <https://repository.uin-suska.ac.id/24829/7/7.%20201787HK-S2BAB%20II.pdf>.

⁵¹ Yusa Djuyandi, "*Pengantar Ilmu Politik*", (Depok: PT. Raja Grafindo, 2017) hlm. 3, cetakan kedua.

Politik didasari seperti komunikasi yang dimana suatu tindakan yang melibatkan pembicaraan. Tidak memiliki arti yang sempit, pembicaraan kali ini bermakna luas yang mana artinya luas, baik yang lisan atau tulisan, maupun berupa isyarat, tindakan serta gerakan.⁵²

Secara sederhana, Merriam-webster.com mendefinikan politik dalam tiga aspek yakni:

1. Aspek kegiatan: meliputi segala sesuatu kegiatan yang berhubungan dengan mempengaruhi tindakan dan kebijakan dari pemerintah atau mendapatkan dan mempertahankan kekuasaan di pemerintahan.
2. Pekerjaan atau pekerjaan orang (seperti pejabat terpilih) yang merupakan bagian dari pemerintah.
3. Pendapat bahwa seseorang memiliki tentang apa yang harus dilakukan oleh pemerintah: pemikiran politik seseorang, dan opini.⁵³

Meskipun dalam aktivitas politik terdapat adanya persaingan untuk memperebutkan kekuasaan namun hasil akhir dari kekuasaan itu harus ditujukan untuk menciptakan sebuah tatanan kehidupan masyarakat yang lebih baik. Lima unsur yang selalu ada dalam definisi tentang politik:

⁵²Henry Subiakto, Rachmah Ida, "*Komunikasi Politik, Media, dan Demokrasi*", (Jakarta: Prenadamedia Group, 2012) Hlm. 18, edisi kedua.

⁵³Andreas Pandiangan, "*Pengantar Ilmu Politik: Suatu Pengantar*", (Semarang: Universitas Katolik Soegijapranata, 2019) hlm. 2.

1. Kegiatan manusia
2. Berhubungan dengan orang lain (*social activity*)
3. Muncul karena perbedaan (pendapat, keinginan, kebutuhan, kepentingan)
4. Adanya konflik (ungkapan pendapat yang berbeda, kompetisi berbagai tujuan, benturan kepentingan yang tidak dapat dipadukan),
5. Keputusan (sebuah keputusan kolektif yang mengikat sekelompok orang).

Kesimpulan mengenai pengertian atau sebuah definisi dari ilmu politik adalah sebuah ilmu yang mempelajari tentang Negara dan bagaimana Negara mengatur masyarakat serta mengadakan hubungan kerja sama dengan negara lain dalam rangka mencapai tujuan.⁵⁴

Politik ada karena sifat dari manusia, berikut beberapa sifatnya :

1. Nature vs. nurture; manusia memiliki sifat-sifat bawaan sejak lahir (nature), tetapi juga dipengaruhi oleh pengalaman sosial (nurture).

2. Intellect vs. instinct; manusia punya akal dan rasional, tetapi juga punya naluri serta menggunakan rasa dalam bertindak.

⁵⁴Yusa Djuyandi, “*Pengantar Ilmu Politik*”, (Depok: PT. Raja Grafindo, 2017) hlm.6 , cetakan kedua.

3. Competition vs. cooperation; manusia bisa bersaing untuk meraih kepentingannya, tetapi juga bisa bekerja sama dengan insentif tertentu.

Politik sering kali dinilai sebagai sesuatu yang buruk, kotor, jahat dan hal negative lainnya. Padahal, dengan politik, keadilan dapat diwujudkan. Dengan politik juga kesejahteraan masyarakat akan bisa didapatkan. Islam dan politik adalah dua hal yang integral. Oleh karenanya, Islam tidak bisa dilepaskan dari aturan yang mengatur urusan masyarakat dan negara, sebab Islam bukanlah agama yang mengatur ibadah secara individu saja.

Namun, Islam juga mengajarkan bagaimana bentuk kepedulian kaum muslimin dengan segala urusan umat yang menyangkut kepentingan dan kemaslahatan mereka, mengetahui apa yang diberlakukan penguasa terhadap rakyat, serta menjadi pencegah adanya kezaliman oleh penguasa. Sebagaimana firman Allah Swt :

إِنَّ اللَّهَ يَأْمُرُ بِالْعَدْلِ وَالْإِحْسَانِ وَإِيتَاءِ ذِي الْقُرْبَىٰ وَيَنْهَىٰ عَنِ الْفَحْشَاءِ وَالْمُنْكَرِ وَالْبَغْيِ ۗ

يَعْظُمُ لِعَلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI

SUMATERA UTARA MEDAN
Artinya : “Sesungguhnya Allah menyuruh (kamu) berlaku adil dan berbuat kebajikan, member kepada kaum kerabat, dan Allah melarang dari perbuatan keji, kemungkaran dan permusuhan. Dia

member pengajaran kepadamu agar kamu dapat mengambil pelajaran.”

(Q.S An Nahl: 90).⁵⁵

3.3.2 Konsep Politik

Konsep adalah unsur penelitian yang terpenting dan merupakan sesuatu yang sering digunakan dalam penelitian. Konsep dapat diartikan sebagai rancangan segala kegiatan yang berjalan dengan sesuai dan teratur serta dibutuhkannya suatu penyusunan yang mudah untuk dipahami dan dimengerti banyak orang.

Konsep politik ialah sebuah gagasan yang mengkaji tentang hubungan kekuasaan, baik sesama warga Negara, antar warga Negara dengan Negara dan bisa juga hubungan sesama Negara. Dalam Islam terdapat juga konsep politik, dimana tegaknya hukum-hukum Allah Swt. dimuka bumi.

Konsep politik Islam menurut Al-Mawardi, tentang perlunya pendirian negara tidak hanya didasarkan pada dalil akal tetapi juga didasarkan pada hukum syara' yang menimbulkan sebuah pemahaman baru dan berharga.

وَاِذْ قَالَ رَبُّكَ لِلْمَلٰٓئِكَةِ اِنِّيْ جَاعِلٌ فِى الْاَرْضِ خَلِيْفَةً قَالُوْۤا اَجْعَلْ
فِيْهَا مَنْ يُّفْسِدُ فِيْهَا وَيَسْفِكُ الدِّمَآءَ وَنَحْنُ نُسَبِّحُ بِحَمْدِكَ وَنُقَدِّسُ لَكَ
قَالَ اِنِّيْۤ اَعْلَمُ مَا لَا تَعْلَمُوْنَ

⁵⁵Diunduh pada tanggal 03, Agustus, 2023, pukul 13.22 wib,
<https://www.arasynews.com/penguasa-zalim-dibahas-dalam-quran-surat-ar-rad-al-buruj-dan-an-nahl/>.

Artinya: Dan (ingatlah) ketika Tuhanmu Berfirman kepada para malaikat,"Aku hendak menjadikan khalifah di bumi. Mereka berkata,"Apakah engkau hendak menjadikan orang yang merusak dan menumpahkan darah di sana, sedangkan kami bertasbih memujimu dan menyucikan namamu?"Dia berfirman, sesungguhnya aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui.

Syarat-syarat dan tugas Imamah menurut Imam Mawardi memberikan batas-batas seseorang yang boleh menjadi Imamah sebagai berikut:

1. Islam, merdeka, laki-laki, baligh, dan berakal.
2. Adil yaitu selalu konsisten dalam melaksanakan perintah-perintah dan menjauhi hal-hal yang dilarang agama.
3. Mempunyai pengetahuan dan pengalaman yang mencukupi baik dalam masalah keagamaan maupun keduniaan.
4. Punya kepribadian yang kuat, pemberani, dan tidak mudah menyerah.

Konsep-konsepnya tentang tata negara, bagaimana seorang pemimpin harus dipilih, persyaratan-persyaratan untuk menjadi pemimpin, perjanjian dan kesepakatan antara orang yang dipilih dengan yang memilih, merupakan bagian dari pemikirannya yang cemerlang. Namun sebagai sebuah pemikiran tentunya akan terdapat beberapa

kelemahan atau kekurangan yang harus dipecahkan bersama dan dicari solusinya.⁵⁶

Politik di defenisikan sebagai *“ilmu memerintah dan mengatur”*, sementara pengertian politik yang lain yaitu, *“seni memerintah dan mengatur masyarakat manusia”*. Sedangkan konsep lain mengatakan bahwa politik ialah *“cara dan upaya menangani masalah-masalah rakyat dengan seperangkat undang-undang untuk mewujudkan kemaslahatan dan mencegah hal-hal yang merugikan bagi kepentingan manusia”*.⁵⁷

Beberapa konsep yang dipakai oleh para pelaku politik modern ialah, masyarakat, Negara atau sistem politik, pemerintah, kekuasaan politik, legitimasi dan sebagainya. Kekuasaan merupakan sebuah konsep mendasar yang kompleks dengan bersifat bujukan secara halus dan sampai cara pengendalian sosial.

3.3.3 Sarana Informasi Politik

Menurut Kelly, informasi adalah sebuah data yang telah dikerjakan menjadi sebuah bentuk yang berarti bagi penerimanya dan bermanfaat dalam memberikan tindakan putusan saat ini atau saat

⁵⁶Syafruddin Syam, "Pemikiran Politik Islam Imam Al-Mawardi dan Relevansinya Di Indonesia", *Jurnal Al Hadi*, Vol.2 No 2, 2017, hlm. 497.

⁵⁷Amatullah Shafiyah dan Haryati Soeripno, *“Kiprah Politik Muslimah: Konsep dan Implementasinya”*, (Gema Insani, 2003) hlm. 18

mendatang.⁵⁸ Informasi adalah gabungan data atau fakta yang dikumpulkan atau diselesaikan dengan cara tertentu sehingga mempunyai arti bagi penerima.

Informasi politik merupakan salah satu fungsi dari cara berkomunikasi politik. Informasi politik merupakan cara menyampaikan berupa pesan-pesan politik yang berupa sekumpulan data-data, kegiatan politik serta aktor politik yang memiliki kekuasaan tertentu.

Salah satu tugas dari partai politik adalah menyalurkan aneka ragam pendapat dan aspirasi masyarakat dan mengaturnya sedemikian rupa sehingga kesimpangsiuran pendapat dalam masyarakat berkurang. Dalam masyarakat modern yang begitu luas, pendapat dan aspirasi seseorang atau suatu kelompok akan hilang tak berbekas seperti suara dipadang pasir, apabila tidak ditampung dan digabung dengan pendapat dan aspirasi orang lain yang senada. Proses ini dinamakan penggabungan kepentingan.⁵⁹

Sarana informasi politik juga sangat penting bagi masyarakat.

Dengan adanya teknologi yang canggih, banyak media sosial bisa digunakan untuk penyaluran informasi baik keperluan pribadi maupun bersifat menyeluruh atau dapat di konsumsi secara publik.

⁵⁸Panca Dewi Purwati, dkk, “*Bunga Rampai : Inovasi Keterampilan Bahasa dalam Kurikulum Merdeka*”, (Semarang, Cahya Ghani Recovery: 2023) hlm. 106

⁵⁹Diunduh pada tanggal 14, Agustus, 2023, 22.27 wib, <https://repository.uin-suska.ac.id/4082/3/BAB%20II.pdf>.